

LA COMARCA

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

CALLE SAN ROQUE, 14

Confitería, Pastelería y Comestibles

Champagnes, Vinos, Licores
de diversas marcas

LUIS ALBORNA

(SUCESOR DE FONT)

3, CALLE DE SAN ROQUE, 3.

GRANOLLERS

Hotel "LA VERDAD"

CALLE DE SAN SEVERO, N.º 3.

(Travesía de la del Obispo).

BARCELONA

Especial para Rdos. Sacerdotes y demás viajeros

Abonos mensuales a 60 ptas.

Espléndidos cubiertos 1'50 ptas.—Hospedaje por día 3'50 ptas.

¿Quo vadis popule?

III

Si menguada resulta la justicia humana en cuanto su aplicación depende directamente del pueblo por carecer este de la virtud moral de la misma, conforme se deduce del contenido de mis anteriores artículos, muy defectuosa es también, por razones de índole análoga, la que se obtiene por conducto de los funcionarios públicos a quienes, de un modo especial, incumbe administrarla; bien es verdad que, por regla general, las autoridades de todo orden y especie se sienten inclinadas a obrar siempre con miras a la justicia, pero, ¡cuanto influyen en sus decisiones las banderías de partido y los

compromisos políticos, sobre todo por lo que se refiere a las autoridades administrativas o gubernamentales!

Y por lo tocante a las mismas autoridades de otros órdenes, ¡en cuantos casos, por faltarles alguno o ambas de las dos primeras condiciones enumeradas al principio de mi segundo artículo, se ven precisadas a quebrantar su norma de conducta en perjuicio de aquella suprema ley!

Porque, sabido es por desgracia, que cuando se trata de resolver un asunto cualquiera, sea judicial sea gubernativo, que afecte a dos o mas individuos o a una colectividad, por escasa importancia que tenga, se mueven todos los resortes por parte de los interesados para hacer caer el platillo de la balanza del lado del

mas fuerte o del mas listo, sea justo o no lo que pretende.

Utilízase a dicho fin el abuso insoponible de las recomendaciones para cohibir la libertad del juzgador; prepáranse los testigos, pécitos y cuantas otras personas puedan ser llamadas a ilustrar al Juez, Tribunal o Autoridad que haya de decidir acerca del asunto, para que nieguen haber visto lo que en realidad han presenciado, para que manifiesten ser cierto lo que les consta ser pura falsedad, para que expliquen las cosas de diferente manera de como son o han sucedido, para que informen en tal o cual sentido aunque sea faltando a los principios de la ciencia, a las reglas del arte, al decoro y a la dignidad.

Así se consigue, frecuentemente, desfigurarlo todo e impedir que resplandezca la verdad y pueda, en su consecuencia, distraerse el fallo con arreglo a los dictados de la conciencia.

¿Vas conociendo, pueblo, donde radica la causa de que no haya mas justicia verdadera? En ti mismo, desde el momento que en parte te prestas a servir de barrera a su paso por la Sociedad y en parte huyes de ella como el diablo de la cruz.

¿Donde vas, pues, por este camino? Fíjate y reflexiona. Y cuando te hayas convencido de que sin justicia no puede haber orden ni arreglo alguno en las cosas de la tierra, cuando te hayas dado cuenta de que el despotismo y la tiranía del mas fuerte crecen en la misma proporción en que disminuye el interés por la aplicación de aquella norma reguladora de los actos humanos, que llamamos justicia, comprenderás la necesidad que hay de su

imperio, y por ende, del deber de todo ciudadano a procurar se restablezca aquella, mediante el mejoramiento de la condición moral del hombre.

L. R.

El capital y el trabajo

CONSIDERACIONES

Ese lema, uno de los que constantemente tenemos en la boca, y alrededor del cual giran todos los grandes problemas que hoy día conmueven a la sociedad, adquiere en las circunstancias presentes, en este gran conflicto social, creado entre el patrono y el obrero, expresa patente de actualidad.

¿Qué es el capital, y que es el trabajo?

De su clara aplicación y de su recto sentido, depende la necesaria armonía que debe reinar entre ellos, y de su errónea interpretación y de adular su esencia dependen en la esfera social enemigas, y odios tan injustos como funestos.

A la humanidad prevaricadora castigó Dios ya en el principio con el azote del trabajo, "comerás el pan con el sudor de tu frente," el hombre siente necesidades, necesidades en todos los órdenes, necesidades en todas las edades de la vida.

Para satisfacerlas tiene que trabajar; el hombre vive por el trabajo, y con este trabajo la humanidad progresa, cuanto es, llega a serlo por una acción activa y laboriosa y de aquí resulta que el progreso individual y la civilización colectiva, consideran al trabajo por su eterno obrero.

Todo ser humano y sujeto por tanto, a las condiciones del hombre, debe ser obrero de algo, modesto o sublime, grande o pequeño; todo trabajo, pues, que tiende al bien individual, o al pro-

greso colectivo, sea en forma honorífica o al parecer denigrante, es noble, respetable y hasta santo. Es la sanción al pecado del hombre, es un castigo tan imposible de evadir que muchas veces nuestro trabajo consume una parte de nuestra vida para alcanzar mas vida, ya para si mismo, ya para la familia, para la patria o para la humanidad.

El trabajo produce el capital; pues el trabajo acompañado de la inteligencia rinde sus frutos; estos frutos constituyen el capital, y este a su vez disuelto en mil formas, y repartido en diversas industrias, fomenta mas y mas el trabajo, anhelando el bien mayor, el progreso indefinido y he aquí el flujo y reflujo de las energías humanas.

El capital no debe ser odiado; ojalá se duplicasen de noche a la mañana todos los capitales de la tierra; ¡como se duplicaría el bienestar del obrero! Esta si que sería la panacea inmediata, la pronta solución del problema social; los salarios altos, la reducción de horas, y de esta la intrucción y descanso del obrero; del individuo, que teniendo familia siempre está por la fuerza del trabajo separado de ella; del obrero, que hermanándose e identificándose con la máquina que gufa o explota, no ve en el horizonte un descanso para su vejez.

El trabajo necesita del capital; sin este, nada, la muerte, el hambre y la miseria para todos; con él todo es esperanza, bienestar y alegría.

Las sirenas del mar eran muy halagadoras, con sus armoniosos sonidos embaucaban a los marineros; las sirenas que silban en nuestras fábricas son roncas y dicen que sus sonidos espantan; mucho mas espanta su silencio; procurémos no sea largo.

Secció Agrícola

La vaga darrerament soferta per nostre desventurada Catalunya, fá passar

per la pena del qui escriu grollerament eixes notes agrícoles una serie de consideracions, de les quals ne treu un refermament al fort carinyo y molt apreci que sent per la vida de pagés, com ne dihém vulgarment, puig enllassa lo malestar de totes les classes socials al excés de la població urbana.

Es vritat que'l viurer pels reconys y planes de nostre terra, te inconvenients que no coneixen los que viuhen en ciutats y vilas, empró, eixos inconvenients son prou compensats, en el meu entendre, ab les ventatjes morals y materials del viurer a pagés, en quant veig sortir dels pobles de nostra comarca families que deixan les terres que ja los seus avis habían conreuat y la casa ahont sa familia había sentit ses penes y fruit dolsas alegríes, per anarsen a les viles y ciutats, el cor se m'entristeix perque eixes families creuhen millorar les condicions en que se deserrotllaven y, lo mes corrent es que, aumentan de miseria per las viles y ciutats, perdent representació social, y moltes voltes acaban llur vida dins las salas dels Hospitals, Sants Assils, que moltes d'elles no hauríen tingut necessitat sisquera de coneixer, si no haguessin sortit de sos bonicoys y saludables poblets.

* * *

Los classes solen deixar los pobles y l' honrosa professió d' agricultors; los comparets y els propietaris. Eixos atrets, en molts dels cassos, per les fascinadores lluentors externas de les grans poblacions, qu'ls convidan a una vida placentera y sens les privacions del camp, oblidan les obligacions qu'allí tenen de cumplir, y cercant mil excuses deixen llurs cases-pairals, y en mans mercenaries l'administració de les mateixes y com siga que hi falta alló qu' els castellans grafien al dir "que el ojo del amo engorda el caballo" y per altre part a ciutat aumentan les necessitats urgentes y les que ells se van creán,

casi sempre sol succeir als pochs anys, ab extranyesa dels que conegueren els esplendors y nomenada d'aquella forta casa, qu'era la direcció, consol y refugi dels necessitats, de la rodalia, que passa a esser propietat de gent desconeguda del país, que no tenen cap afecció a éll, y que per lo tant, en general, sols procuran treurer bon rendiment de sa compra, sens deixar res de profit per lo millorament dels vehíns.

Los comparets també solen deixar ab frecuencia l'art del pagés, y passen a viurer a vila o ciutat.

A voltes aburrits per alguna moda anyorada, per la pèrdua del bestí o per altres afans propis del art; y altres vegades, y es bastant freqüent, per sentir pesat l'ofici, concebeixen, y en mal hora, l'ideya d'anar a vila y allí aprofitarse de fer treballar la muller y fills a les fábriques y en diferents oficis.

No faltan tampoch a la fantasia de la familia, al somniar sobre la conveniencia del cambi que van a empendrer, els mirallets que per cassarlos, com confiades aloses, los hi presenta l'exterior de la vida de gran població. Lo quedar tota la festa lliure de quefers, faciilitat de diversions y demás; empró, pobrets, la realitat es molt diferenta y dura. Tots hauréu tingut ocasió de palpar l'amargura del desengany sofert per tals ilusos.

No vaig a detallar, perque sería massa llarch, de mil angoixes que sofreixen al arriuar a la gran població, somni daurat del comparet, per trobar casa (casi sempre los hi resulta higiénica y económicament pitxor que la que deixaren, per dolenta qu'ella fos); pera trobar treball, y lograt eix, com los gastos son crescuts y tot ho tenen de comprar a la menuda, ab prou feines arriban a cubrirlos. Y ¡hay d'élls! si per desgracia lo cambi de clima, de treballs y falta del aire pur del camp les ocasiona la pèrdua de la salut, llavors alló es...

I'acabose.

Un altre jorn acabarem, ajudant Deu, de fer avinent lo mes social que produeix deixar la vida rural.—P.

Que se vaya Altimira

Nuestros lectores tendrán seguramente noticia de la brillante campaña que se está llevando a cabo para pedir solemnemente al Gobierno la destitución del funesto Director general de Primera Enseñanza Don Rafael Altimira.

Iniciada la campaña en el mitin anti-sectario celebrado el día 8 de Junio en Barcelona y sostenida valientemente por el periódico "El Norte" de Gerona, ha cuajado de tal manera en la opinión, que muchos colegas católicos, de diversos matices y de todas las regiones españolas, han ofrecido apoyar la unánime protesta contra la perniciosa gestión del Sr. Altimira; millares de damas católicas, particularmente Barcelonesas y Valencianas, han reclamado publicamente la dimisión del profesor racionalista, y algun prestigioso senador ha ofrecido levantar su voz en la Alta Cámara para apoyar la general aspiración de los católicos españoles,

Cuan justa y razonada sea esta petición de los católicos españoles, lo demuestran los siguientes datos: el Sr. Altimira fué el principal instigador de las recientes disposiciones contra la enseñanza religiosa en las escuelas; es el fundador de la masonica Institucion Libre de Enseñanza; el creador de varias escuelas laicas, que funcionan en diversas capitales españolas, y el autor de las últimas Reales Ordenes relativas a la inspección y organización de la enseñanza, que han tenido el privilegio de levantar general clamoreo entre el magisterio, por dejar anuladas de hecho las atribuciones de las juntas locales y provinciales y haber centralizado en tal forma todas las funciones, que los inspectores, lo mismo que los maestros y las escuelas, así públicas como privadas, quedan sujetas al pleno y absoluto dominio de un sectario director general, perpetuo e inamovible. Las Bibliotecas ambulantes, integradas en su mayoría por libros de autores condenados por la Iglesia, obra son tambien del Sr. Altimira, y estas bibliotecas, adquiridas con dinero de los católicos, tienden a matar la vida religiosa de los niños.

Tal resulta la funesta labor realizada por Altimira. ¡Ojalá fuese un hecho su destitución del cargo de Director general de Enseñanza;

Bien lo deseáramos y lo merece su sectario proceder. Pero los gobiernos liberales, que padecemos, están acostumbrados a prescindir de la opinión pública cuando no peligra la paz material, sin preocuparles el peligro de una grave perturbación en el orden moral que podría fácilmente evitarse. Por ello auguramos que no llegará el Gobierno a dar al país católico la satisfacción que tan justamente demanda. Un indicio, muy vehemente, puede hallarse en las candorosas manifestaciones que, según los periódicos, hizo recientemente el Jefe del Estado, para quien, *todo el mundo habla muy bien de la Institución Libre de Enseñanza, de Cossío y de Altimira.*

Es verdad que el propio Sr. Altimira no puede desconocer este grandioso movimiento popular, ni ignorar el general descontento que ocasiona su pernicioso gestión en la dirección de la enseñanza, y esto podría hacer esperar que, por un resto de dignidad y vergüenza, llegase a dimitir el cargo. Pero ¿tendrá este señor bastante fina la epidermis, para sentir el escozor del general reproche? No confiamos en ello, por tratarse de un desprecupado racionalista, de un adalid de la impiedad.

No obstante; bueno es que continúe firme y vigorosa la campaña emprendida. A ella unimos nuestra entusiasta adhesión. Cuando no produjese otro resultado, habría servido para unir, una vez más, los esfuerzos de todos los buenos y para llamar la atención de los confiados católicos sobre el hecho cierto de que, un enemigo de la Iglesia se vale del dinero de la Nación, para combatir al catolicismo y deschristianizar al país con planes y reformas sectarias.—E. R.

Municipales

Sesión del día 16 Agosto de 1913

De segunda convocatoria; es presidida por el señor Huguet con asistencia de cuatro concejales.

Aprobada el acta de la anterior, da lectura el Secretario a las bases convenidas con el Sr. Serra para la colocación de tuberías en las calles de esta villa, con destino al abastecimiento de aguas. El señor Estrada entiende que no deberían aprobarse definitivamente tales bases, hasta que a la sesión concurriera mayor número de concejales. El señor Jonch dice que no observa ninguna mejora en las bases leídas, comparadas con las formuladas en sesiones anteriores. El señor Riera explica el alcance de las concesiones hechas por el señor

Serra y no encuentra motivo para que el Ayuntamiento que resuelve todos los asuntos pendientes, deba aplazar la resolución del presente. Se aprueba el dictámen por unanimidad.

Se aprueba también la distribución de fondos para el mes actual.

Se da cuenta del expediente instado por el mozo José Masanas Fargas.

El señor Tardá pide se complete en lo posible el alumbrado público que resulta muy deficiente. El señor Riera dice que la Energía Eléctrica de Cataluña tiende los cables del alumbrado, y que la Sociedad Estabanell y Pahisa ha ofrecido hacer otro tanto a la mayor brevedad.

El señor Tardá expone que se ha convenido con el Alcalde de Las Franquesas, que los tableros de aquella población sacrificarán en el matajero de esta villa, pagando los arbitrios a razón de 7 céntimos kilo, de los cuales percibirán cuatro el Ayuntamiento de esta villa y tres el de Las Franquesas.

Y sin otro asunto de que tratar, se levanta la pacífica sesión.

Nota.—Se nos ocurre preguntar: ¿Porqué tanta afición a conquistar el cargo de concejal, y tan poco interés en cumplir después las obligaciones que este cargo impone?

Chispazos

Toda la población está en pleno movimiento, lucen vistosas galas las calles; acaba de ser repuesta por los vecinos del Parque, la verja que manos alevosas habían quitado, burlando la eficaz vigilancia de policías, guardia municipal y guarda rural; rehechos por jardineros contratados por el Ayuntamiento los parterres del indicado paseo, nada falta en el mismo, de lo que la generosidad de una Compañía había colocado allí por ornato de la población, exceptuando solamente un pequeño ramo de ciprés conque fué obsequiada la jefatura de la *police* por el celo desplegado en la guarda del único paseo que disfruta la población.

Pueden venir los forasteros. Admirarán la corrección con que desfilan por el arreglado paseo los muchachos de la vecindad, la galantería que con ellos usan; sin temor a peligrosas caídas podrán andar por las remozadas aceras, y en fin, para que puedan facilitar las difíciles digestiones de fiesta mayor, darán un paseo por los alrededores

de nuestra aseada villa, sin que venga a molestarles ni los mal olientes hedores que antes despedían las aguas encharcadas cerca la carretera de Caldas, ni se verán molestados por inoportunos conciertos salidos de bajos fondos.

Bien por Granollers.

* *

Un periódico de la corte, califica a la actual huelga de "sorprendente," debemos darle la razón, por cuanto a decir verdad, su desarrollo nos ha salido a sorpresa por día, y mas para estas teorías llamadas democráticas, que en el conflicto ese han sufrido un tremendo fracaso.

El presidente del Consejo de ministros la llama "aburrida," dice también la verdad, aunque no toda, a Romanones le aburre, porque permaneciendo neutral no ha encontrado una fórmula conciliadora y eficaz, pero mas aburrida debe ser para los que sin tener en ella arte ni parte, son los primeros en tocar las consecuencias, ¿no es verdad, señores panaderos, tenderos, sastres, modistas, etc.?

* *

En esta huelga, los que han tomado una parte activísima en crearla y mas activa aun en sostenerla, son las mujeres; las vemos que peroran, que se organizan, que se entrevistan; ellas dirigen las masas y hasta hacen frente a la misma policía.

¿Serán estos los primeros albores de las sufragistas españolas? ¿Es este su primer empuje hacia la vida política y querrán mañana tener voto, sentarse en el Congreso, y escalar el Poder? Conformes, conformes en eso, a trueque de que los políticos de hoy día desde Romanones al menos *estrellado*, desciendan del pedestal que ocupan y se retiren a sus casas a coser, fregar platos, lavar la ropa, etc, etc.

* *

Carlos de Francia tenía un amigo a quien protegía mucho; corto de ingenio y cándido de corazón, se desahogaba siempre con el rey, cuando algún escrúpulo enturbiaba su alma.

Llegado a mayor edad, le nombraron caballero de una Orden militar, en cuyo reglamento figuraba una cláusula que prohibía a sus miembros optar por la Presidencia de la Orden sin mandato espreso del Papa.

El nuevo caballero vióse desde el primer día atormentado por los escrúpulos, y una terrible pesadilla cebóse en él; se le figuraba a su fantasía que pronto moriría el actual Presidente y que él debía solicitar la dignidad.

Al acudir al rey para exponerle *la tentación* que sentía, oyó de los labios de este, "no faltarás tú de ningún modo, consiente, hijo, consiente." El pobre era fátuo.

Esta anécdota nos recuerda uno de los primeros números de *La Opinión*, en el que, el articulista para darse pisto de periodista de tomo y lomo, se dirigía a los vecinos de Granollers, ponderando las ventajas que reportaría su periódico, y poniendo de manifiesto el peligro que corría al primer desliz de su pluma, de caer bajo el férreo yugo de la ley de jurisdicciones y de ir a parar con sus huesos en el manicomio, digo, en la cárcel.

A lo que un amigo mío al leerlo replicó: "Quiá, escribe lo que quieras, si nadie te dará importancia; *Consiente*, chiquito, consiente.

* *

En el último número de este *periódico*, insertan una gacetilla en forma de artículo, en el que después de hacer una franca y sincera confesión general, se declaran ineptos para escribir, y solicitan del público la venia consiguiente.

Según ellos, el movíl que les incita a escribir, varias veces lo han dicho, es la *cultura*; todo sea para mayor gloria de Dios.

De paso, sienten un escrúpulo y como son ingenuos y cándidos, tienen de esponerlo. ¿Está bien dicho, canalizar las calles? Claro, señores míos, muy bien dicho, lástima no tenga mas espacio para demostrarles con las reglas en la mano, y con el ejemplo de Donoso Cortés, de Ruben Dario etc, que emplean este formulismo; cuando no, si dejan el Narro que leen y hojean la Retórica y Poética, verán que entre las figuras de retórica hay las metonimias, las metáforas y las sinécdoques esto es, los Tropos que consisten en tomar la parte por el todo, la causa por el efecto, el continente por el contenido. ¡Si esto cualquier bachiller lo sabe! Vdes. que defienden con tanto tesón la Biblia de *Santo Tomás*, no se escandalicen cuando lean que Esaú vendió su primogenitura por un plato de lentejas; el plato sería de madera, de barro cocido etc, y contenía lentejas, pero a *Santo Tomás* le dió la gana de decir que el plato era de lentejas, ¿...¿que le vamos a hacer?

La gente sensata pide un vaso de vino, ustedes quieren un vaso de cristal que contenga vino, pues pegaremos fuego a la Retórica, y *viva* el Narro de los de *La Opinión*.

¿No ven lectores como no dan pié con bola, y que todo lo que tocan lo hacen *malbién*?

Comarcales

Palaudaries

Festivitat de Sant Esteve: Com tots els anys el 3 dels corrents nostra parroquia festejava el seu patró Sant Esteve celebrant un molt solemne ofici molt concorregut de devots, finint la festa amb el cant dels goigs del Sant, després d'una molt lluida professó. Les diversions populars que solen seguir a les festes religioses es deixen pel aplec de Sant Valerià.

Ya que de tots indrets de Catalunya surten mostres de veneració a Sant Esteve, car a poca distancia se conta en el Vallés Palaudaries, Parets, Granollers y La Garriga que tenen per patró el protomartir Sant Esteve, fa suposar amb fonament que la veneració en aquell Sant començà amb la predicació dels primers sigles.

Si aixó que hem assentat els congectura, no ho es certament el que existissin ja en el sigle vuité les primeres capelles que donaven culte a Sant Esteve, com tampoc que l'any 904 el bisbe de Barcelona, Eimerich, consagrés amb tota solemnitat la iglesia parroquial de Parets. Y si havem de creure la tradició dels veïns de Palaudaries, la nostra iglesia dedicada al Sant, encara que no seria la actual, es primera que la de Parets, fundant-se en el fet de que aquí es celebra la festa tots els anys el dia 3 d'Agost, que es el propi dia, mentres que a Parets se traslada al diumenge següent.

Consta positivament, sens que aixó sigui en detriment de la antigüetat de la veneració de Sant Esteve, que la parroquia de Parets es primera que la nostra, perque un document que obra en nostres mans diu que en l'any 904 i següents, Palaudaries anava a oir missa a Parets.

El que Palaudaries celebri la festa el 3 d'Agost amb preferencia a Parets, te una explicació molt probable. La familia de Palaudaries era rica y poderosa, trovant-se indicis de la seva influencia a molts indrets de Catalunya, donant nom a la parroquia y a alguns carrers de poblacions importants, com a Granollers y Barcelona. No seria doncs gens estrany que exercint ver domini a n'aquesta encontrada del Vallés, al edificar la parroquia dins

la seva propietat se'ls hi dongués algun privilegi o preferencia que ara no consta sino pels fets.

Una explicació mes fonamentada podria donar-s'hi tal vegada. La capella de Sant Valerià, que es una de les primeres del Vallés, te molts privilegis concedits, car el 3 d'Agost se guanyaven, y adhuc se poden ara assolir, moltes indulgencies als qui després de haver confessat y conbregat devotament la visitaven. En aixó es degut, sens dupte, el que Palaudaries celebrés la festa de Sant Esteve a la capella de Sant Valerià, on concorrien els rectors dels voltans, entre altres el de Parets per a oir confessions y major lluiments de la festa. Aixó demostra que de temps llunyà ha sigut objecte de veneració y culte dels fidels nostre patró y primer màrtir Sant Esteve.

Corró de Vall

Franca expansión dió a sus sentimientos religiosos esta población con motivo de celebrar el domingo último, dia 17 del mes corriente, la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

Tanto el Rdo. señor Cura-Ecónomo don Simeón Otzet, como los piadosos vecinos, rivalizaron en celo y actividad para la mayor solemnidad de los cultos.

El acto conmovedor y que superó a todas las esperanzas, fué el de la Misa de Comunión a la que concurrió casi todo el pueblo; siendo en gran número los fieles que se acercaron a la sagrada Mesa. Fué celebrante y platicó el Rdo. D. Esteban Freixa, Pbro., de Granollers, quien con fervor y unción preparó debidamente a los comulgantes.

No menos solemne resultó la función de la tarde. Lleno el sagrado templo de piadosos vecinos, practicáronse los devotos ejercicios al Divino Corazón, predicando el mencionado orador, quien con fácil y penetrante palabra, presentó al Sagrado Corazón como único remedio para curar de sus males a la sociedad presente. Terminada la función, organizóse una lucida procesión que recorrió las principales vías de la Parroquia. Durante ella el coro de Hijas de María entonaba armoniosos cánticos al Divino Corazón.

De regreso a la Iglesia dióse al pueblo la bendición con el Santísimo Sacramento; prorrumpiendo

aquel en espontáneos vítores al Sagrado Corazón de Jesús.

Las calles del curso que siguió la procesión, veíanse en extremo animadas, ostentando adornos de flores y follaje. En algunas fueron montados altares vistosamente engalanados.

Al dar esta sucinta reseña justo es, también, consignar la parte activa que tomaron en estas fiestas los distinguidos señores Ribas y Pradell y las piadosas familias veraniegas Torras, Garriga y Colomer.

La Roca

Aun que en pequeñas anotaciones, merecen los honores de la publicidad algunas novedades introducidas en esta población.

Gracias al interés que por la prosperidad de esta localidad se toma el dignísimo propietario de la antigua «casa Tónico» D. Jaime Munner, el pueblo de La Roca cuenta con una mejora que indudablemente le proporcionará grandes resultados; tal es la instalación de una máquina trilladora, movida a fuerza de vapor. A parte el uso particular del propietario, este, desinteresadamente la cede al servicio público, por cuyo acto de generosidad se ha hecho acreedor, el S. Munner, a un gran aumento de simpatías entre sus convecinos.

—También nuestro templo parroquial ha sido objeto de notables reformas, cuales son: la restauración de la preciosa nave, que fué confiada al reputado pintor-decorador Sr. Carner, de Tarrasa; el nuevo pavimento y la colocación de dos ricos ventanales, costeados por el distinguido propietario don Agustín Alomar.

—El domingo, 31 del corriente mes, celebrará esta población, con toda solemnidad, la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. Los sermones han sido confiados al R. P. Bruno de Igualada, religioso capuchino.

En aquellas fiestas tomará parte el «Chor gregoriano» que dirige el Sr. Vallonesta.

LOCALES

El lunes de esta semana cayóse desde lo alto del terraplen de la carretera de Cardedeu un carro cuya caballería se asustó a la vista de un automóvil. Murió el caballo, y las personas que iban en el

carruage fueron conducidas en el automóvil a una farmacia para ser debidamente auxiliadas.

El Sr. Jefe de Telégrafos nos comunica que en aquellas oficinas se encuentra detenido un telegrama dirigido a D. Joaquin Torras Pujalt, ausente de esta población,

Con oficio por la mañana y rosario por la tarde en la capilla del Santo, celebró el barrio de S. Roque las funciones religiosas el pasado lunes.

Hemos recibido el semanario *El Vendrellense* con el que establecemos gustosos el cambio.

Ha quedado terminada la renovación de una parte de las aceras de la calle de Cerró. Espérase una nueva remesa de bordillo para continuar aquella reforma. Entre los vecinos se agita la idea de proceder al adoquinado de dicha calle, si el Ayuntamiento contribuye a tan importante mejora.

Sabemos que los dos sermones de la fiesta mayor han sido confiados al elocuente orador sagrado Muy Ilre. Dr. D. Francisco Faura, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Barcelona.

SANTORAL

- Sábado 23.—S. Quiriaco, ob. mr. Sta. Fructuosa, mr.
 Domingo 24.—XV después de Pentecostés —*El Purísimo Corazón de María*. S. Bartolomé, ap. Sta. Aurea, vg. y mr.
 Lunes 25.—Stos. Luis, rey de Francia, Ginés, not. y mr. y Magin, mr. Sta. Patricia, vg.
 Martes 26.—Stos. Ceferino, pp. y mártir. Ireneo y Abundio, mártir.
 Miércoles 27.—La Transverberación de Sta. Teresa de Jesús, vg. S. José de Calasanz confesor y fundador.
 Jueves 28.—Stos. Agustín, ob. y doc. y Moisés cf.
 Viernes 29.—La degollación de S. Juan Bautista, Stas. Sabina y Cándida, mrs.